



**DOLAR**  
TRM  
\$ 4.407  
**CASAS DE CAMBIO**  
COMPRA | VENTA  
\$ 4.021 | \$ 4.160

**EURO**  
TRM  
\$ 4.407  
**CASAS DE CAMBIO**  
COMPRA | VENTA  
\$ 4.554 | \$ 4.765

Fuente: Superfinanciera

# GUAJIRA NEWS



¡Tu Periódico, el de todos!

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

VER PÁGINAS 2



## RIOHACHA

### MASIVA PARTICIPACIÓN EN ASAMBLEA DE JUVENTUD

#### POLÍTICA

Subdirectivas de Asodegua se capacitaron para crear políticas educativas de fortalecimiento para la organización sindical

PÁGINA 3

#### ACTUALIDAD

Junta de Acción Comunal de Shiruria en Manaure, lanza S.O.S por afectaciones de las lluvias

PÁGINA 7

Operativo del 'Plan Riohacha Segura' garantizaron un fin de semana libre de violencia

PÁGINA 7

Telecaribe impulsa el talento de la Región Caribe con la realización de talleres de cine y TV

PÁGINA 6



#### Fondo Mixto realizó talleres para los hacedores del Carnaval de Riohacha

Esta iniciativa se realizó con el propósito de promover a través de las distintas manifestaciones artísticas, que estas fiestas sean innovadoras y estén a la altura de las grandes producciones mundiales

PÁGINA 6



PÁGINA 2

#### Secretaria de obras de Albania recorrió perímetro donde se construirá patinódromo

Uribe logró levantar medida preventiva referente a la asignación especial para resguardos indígenas AESGPRI

PÁGINA 4



#### ACTUALIDAD

Colombia llega a 582 casos confirmados de la viruela símica

PÁGINA 8

#### DEPORTES

Egan Bernal presionó a entrenadores y mánager de Ineos para volver a competir

PÁGINA 16

#### ESPECIAL

El Hospital San José de Maicao encontró la luz al final del túnel

PÁGINA 10

#### NACIONALES

Armando Benedetti y Nicolás Maduro se reunieron en Venezuela: de qué hablaron

PÁGINA 14

#### JUDICIALES

1 muerto y 1 herido a bala dejó atentado en un estadero en Dibulla

PÁGINA 12

En Manaure, Rayó acabó con la vida de una joven cuando dormía

PÁGINA 12



¡LÉELO Y PÁSALO!

## ACTUALIDAD POLÍTICA

# Más de 500 jóvenes participaron de la Asamblea de Juventud del Distrito de Riohacha

Se abordaron temáticas enfocadas a la educación, recreación, salud, inclusión, entre otras.

Desde las instalaciones del aula múltiple de la Institución Educativa Liceo Almirante Padilla se llevó a cabo la Asamblea Juvenil del Distrito de Riohacha, un espacio liderado por la Secretaría de Desarrollo Social, el Consejo Municipal de Juventudes y la Plataforma Distrital de Riohacha.

Este encuentro, contó con la participación de más de 500 estudiantes de la zona urbana y rural del Distrito, interesados en aportar a la construcción de un mejor país, a través de iniciativas que fueron socializadas en 16 mesas de participación con temáticas enfocadas al deporte, desarrollo económico, diversidad, educación, víctimas, migrantes, discapacidad, entre otras, que generan gran preocupación para la juventud actual.

En este espacio, que lo lideró la recién nombrada directora de Mujer, Juventud, Infancia y Adolescencia, Eda Roys, se identificaron las necesidades y posibles soluciones para esta población de la ciudad en aras de impulsar de nuevos procesos y la continuidad a esos proyectos que generan importantes beneficios.

**“A Riohacha llegó un gobierno joven, con un alcalde joven que reconoce de primera mano las necesidades de las comunidades y las incertidumbres que aquejan a nuestra juventud. Los estudiantes hoy han tomado la vocería y espero que este espacio**



Asamblea Juvenil del Distrito de Riohacha, un espacio liderado por la Secretaría de Desarrollo Social, el Consejo Municipal de Juventudes y la Plataforma Distrital de Riohacha.

**tenga los mejores resultados para que podamos seguir construyendo políticas públicas para el bienestar de todos ustedes.”**, expresó el alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes.

Entre las necesidades de la juventud predominaron el mejoramiento de las vías terciarias para dar un cambio a la educación y la extracción del campo en pro de mejorar la economía de los jóvenes;

asimismo expresaron la necesidad de más oportunidades de preparación académica universitaria para todos, la creación de más centros de formación artística y la restauración de escenarios deportivos; como también la latente preocupación en las cifras de embarazos en adolescente, la atención oportuna en salud mental, entre otros.

Por su parte Limbano Díaz,

afirmó que **“durante este espacio, hemos tenido la oportunidad de dialogar con la administración Distrital para expresar nuestras necesidades, por nuestros sueños y nuestros anhelos hoy estamos aquí para que seamos parte de la solución. Sabemos que existen problemas históricos pero los jóvenes también podemos hacer parte de ese cambio y construcción de Rio-**

**hacha.”**

Este escenario de diálogo y participación juvenil se propició de manera oportuna luego de la histórica elección de los consejeros de juventud en el país, en la que más de 7.000 jóvenes de Riohacha expresaron, a través del voto, la necesidad de tener vocería en la construcción de proyectos y programas que generen beneficio directo a la población joven. En ese orden la administración distrital se ha destacado por **contribuir y respaldar los procesos de jóvenes que verdaderamente están comprometidos con cambiar la historia de Riohacha.**

A esta primera Asamblea Juvenil también se sumaron las secretarías distritales de Educación, Hacienda, Gobierno y General; y las direcciones de Asuntos Sociales y Población Vulnerable, Indígena y Afrodescendientes. Esta articulación también se llevó a cabo Grace a las gestiones realizadas de manera permanente por Leonardo Mejía, presidente de la Plataforma Distrital de Juventud; Wilmer Pinto, presidente del Consejo Municipal de Juventud; y Limbano Díaz, presidente de la Mesa de Concertación y Decisión de Juventud.

De esta manera el gobierno local genera escenarios propicios para la formulación de estrategias que le permitan trazar una ruta de bienestar integral para la juventud, **contribuyendo al mejoramiento de la calidad de vida y a la generación de más oportunidades.**



# Secretaria de obras de Albania recorrió perímetro donde se construirá patinódromo

Un recorrido por el perímetro donde se construirá el moderno Patinódromo, realizó la secretaria de Obras Públicas del municipio de Albania, con el acompañamiento de arquitectos, ingenieros, maestros de obras, funcionarios del DNP, padres de familias y veedores ciudadanos.

Durante la visita, se detallaron los planos de construcción, el porcentaje del avance de las obras, la inversión rea-

lizada y la vinculación directa de la mano de obra local, que hace su aporte fundamental a la ejecución del proyecto en mención. Así mismo, se dieron a conocer los pasos que deberán darse en las próximas semanas, en función de ir avanzando con seguridad hacia la culminación de cada una de las etapas contempladas en el contrato.

Por su parte, quienes acompañaron la visita dieron

a conocer sus agradecimientos al alcalde municipal Nestor Sáenz González y así mismo, al exgobernador Nemesio Rois Garzón quien, en su posición de mandatario departamental, tomó la decisión de elegir al municipio como el candidato perfecto para posesionar este deporte no solo en Albania, sino en todo el departamento de La Guajira.

Cabe resaltar que este complejo deportivo será el



Recorrido por el perímetro donde se construirá el moderno Patinódromo.



más representativo del departamento de La Guajira en esta disciplina y que se convertirá en un referente a nivel regional y nacional, esperando ser tenido en cuenta por el ministerio del Deporte para la realización de torneos y campeonatos de

talla internacional.

De este modo, la administración municipal de Albania le sigue apostando a la construcción de buenas obras que fortalezcan las habilidades deportivas de nuestros niños, niñas y adolescentes.

# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha** a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el Mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

## Una moción de censura que difícilmente pasaría tanto en la Cámara de Representantes como en el Senado de la República

Será promovida por la bancada del partido Centro Democrático en contra del ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, Álvaro Leyva Duran.

La bancada del Centro Democrático tendrá que presentar una proposición en donde señalará que el Canciller dió la orden a la Ministra Plenipotenciaria de ausentarse y no participar en la sesión extraordinaria del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos, OEA, para considerar la grave situación que vive el pueblo de Nicaragua y condenar las violaciones a los Derechos Humanos por el régimen dictatorial de Daniel Ortega.

Cabe destacar que el Partido Centro Democrático cuyo líder es el ex presidente Álvaro Uribe Vélez, está en la oposición al gobierno de Gustavo Petro Urrego, quien tiene mayoría de parlamentarios tanto en la Cámara como en el Senado de la República. Y difícilmente la moción de censura en contra del Canciller Álvaro Leyva Duran, prosperaría. Porque en el gobierno anterior de Iván Duque Márquez todas los debates de moción de censura en contra de los ministros de Hacienda, de las TIC y de Defensa Nacional, promovidos por la izquierda colombiana, fracasaron. Y hoy en día La izquierda colombiana está en el poder y rodeada de parlamentarios del Partido Liberal, Conservador, del Pacto Histórico, entre otros.

De todas maneras:  
¡Habrà que esperar!

## El gobernador encargado, José Jaime Vega Vence y la gerente de la Empresa de Servicios Públicos del Departamento de La Guajira, Andreina García, estarán presentes hoy en la sesión plenaria del Concejo del Distrito de Riohacha

Prevía invitación aprobada por la mayoría de los concejales a iniciativa del concejal Charles Aguilar Medina.

También fueron citados los secretarios de Planeación y de Obras Públicas, distrital. El tema principal será lo relacionado con los proyectos que pueda tener en licitación o en ejecución esta empresa de servicios públicos y que especialmente tenga que ver con las posibles soluciones a la problemática de las aguas residuales, en la capital de La Guajira.

En resumen, lo que se va a debatir si la solución a las aguas residuales será a través de una laguna de oxidación o por intermedio de plantas eléctricas procesadoras de aguas residuales. Tal como se pensó hace 20 años cuando el entonces gobernador José Luis González Crespo y en su momento alcalde de Riohacha, encargado, Hiraldo Beleño Gómez, ya fallecido, viajaron a Canadá y regresaron con esa nueva y que al final no se concretó absolutamente nada. La sesión de hoy en el Concejo del Distrito de Riohacha, se iniciará a partir de las diez de la mañana.

¡Y listo el pollo!

## El Presidente del Colegio Nacional de Periodistas, Emil De Hoyos, se pronunció y de manera enérgica rechazó el crimen de 2 periodistas en Fundación, Magdalena

Las víctimas respondían a los nombres de Diner Montero y Dilia Contreras.

Emil De Hoyos Mejía, pidió a la Fiscalía General de la Nación la mayor celeridad en las investigaciones que conduzcan a que estos dos crímenes no queden en la impunidad y a los responsables se les aplique todo el peso de la ley.

Hay que anotar también que el Colegio Nacional de Periodistas Capítulo de la Guajira presidido por Ruth Mendoza con sede en San Juan del Cesar, expidió un comunicado en donde precisamente también rechazan y condenan los crímenes de los periodistas Diner Montero y Dilia Contreras, oriundos de La ciudad de Fundación, Magdalena.

Hasta el momento el autor o los autores de estos crímenes no han sido capturados por la autoridad competente.

**Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!**

# Subdirectivas de Asodegua se capacitaron para crear políticas educativas de fortalecimiento para la organización sindical



Primer Encuentro con los secretarios de las subdirectivas de Organización y Educación Sindical y Relaciones Intersindicales de las subdirectivas de Asodegua.

Se llevó a cabo en Riohacha el Primer Encuentro con los secretarios de las subdirectivas de Organización y Educación Sindical y Relaciones Intersindicales de las subdirectivas de Asodegua.

El objetivo principal de este encuentro fue dictar una capacitación a los docentes pertenecientes a las diferentes subdirectivas de Asodegua

en La Guajira, para desarrollar políticas educativas para el fortalecimiento de esta Asociación y FECODE, a nivel político y organizativo de acuerdo con los lineamientos de la junta Directiva del sindicato.

Dicho evento, organizado por la Escuela de Formación Sindical de la Asociación de Trabajadores de la Educación en La Guajira -ASODEGUA-

bajo el liderazgo de la coordinadora de la Escuela Sindical, Rosa Atencio Fuentes; y el directivo de Asodegua, Daranil Pereira, se realizó en el hotel Ribai de esta ciudad, con la presencia de María Rosalba

Gómez Vásquez, secretaria de Género de la CUT a nivel nacional, Fabio Herrera Martínez, y Domingo Ayala, directivos de FECODE.

Esta fue una buena oportunidad para presentar de mane-

ra oficial al equipo de apoyo de la Escuela de Formación Sindical, cuyos miembros fueron escogidos durante sesión formal de la junta directiva de Asodegua, luego de analizar las hojas de vida de los postulados.



**¡LÉELO Y PÁSALO!**

# EL CONGRESITO

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque **Almirante Padilla de Riohacha** a hablar, debatir y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de **La Guajira, Colombia y el Mundo...** Rumores o verdades que salen de las bancas...

## La Asamblea Departamental de La Guajira, clausura mañana sus actuales sesiones extraordinarias

Y le correspondería a el gobernador encargado, José Jaime Vega Vence, mediante alocución hacer el acto de clausura. A estas sesiones extraordinarias le fueron presentados cinco proyectos de ordenanzas y en estos momentos solamente le aprobaron uno y es el que tiene que ver con facultades para modificar el presupuesto de la vigencia fiscal de 2022, hasta el 2 de septiembre. De acuerdo a cierta información de entera credibilidad los otros cuatro proyectos que faltan serían aprobados. Entre ellos, facultades al gobernador para comprometer vigencias futuras y tres que tienen que ver con políticas de juventud. La sesión de clausura se iniciará a partir de las diez de la mañana del 31 de agosto.

¡Habrá que esperar!

## Lo importante fue que no prosperó una propuesta de un alto funcionario del Estado

Y tiene que ver con el ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, quien quiso colocar un tributo a la gasolina subsidiada en los departamentos fronterizos en el artículo 69 del proyecto de ley de Reforma Tributaria que actualmente cursa en la Cámara de Representantes.

En tal sentido no existe motivo tampoco para asegurar que hubo vencedores y vencidos a raíz de que tal iniciativa todavía no ha sido aprobada en la Cámara de Representantes, para que luego pase al Senado de la República. Y seguramente de acuerdo a los diálogos sostenidos entre el presidente Gustavo Petro Urrego y los representantes de Fenalco, la Andi y otros gremios del sector comercial y de la producción, el proyecto de ley de la Reforma Tributaria podría seguir sufriendo modificaciones.

Lo importante es que la gasolina subsidiada para los 12 departamentos fronterizos, seguirá tal como está sin ningún tributo establecido en la Reforma Tributaria.

Lo demás es puro cuento de velorio.

¡Y... frito el pollo!

## Un buen número de ciudadanos y de ciudadanas que habitan en el Distrito de Riohacha, piden que la rendición de cuentas anunciada para el 2 de septiembre sea presencial y virtual

Que le corresponde realizar al gobernador encargado, José Jaime Vega Vence, correspondiente a la vigencia fiscal del 2021.

El motivo se fundamenta en que la pandemia del Covid-19 está en un nivel no tan alto y permite los actos con cierto número de personas con toda la bioseguridad del caso.

En segundo lugar, muchas personas no tienen acceso al internet y por lógica no serían partícipes de dicho acto que debería ser eminentemente popular.

Se espera la respuesta que en tal sentido pueda dar el gobernador encargado, José Jaime Vega Vence, ante las peticiones mencionadas con anterioridad.

¡Y no me digas más!

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!



# Uribia logró levantar medida preventiva referente a la asignación especial para resguardos indígenas AESGPRI

El municipio de Uribia logró que se levantara la medida preventiva que pesaba sobre el Plan de Desempeño adoptado en la Asignación Especial del Sistema General de Participaciones para Resguardos Indígenas.

Lo anterior tras esfuerzos realizados por la administración municipal, en cabeza de Bonifacio Henríquez Palmar, el secretario de Asuntos Indígenas, Héctor González y su equipo de trabajo; quienes lograron cumplir con la realización de las actividades de seguimiento y control asociadas al uso de los recursos del Sistema General de Participación.

La medida se ve reflejada a través de la Resolución No 2070 del 5 de agosto de 2022 "Por la cual se efectúa el levantamiento de la medida preventiva del Plan de Desempeño adoptado en la Asignación Especial del Sistema General de Participaciones para Resguardos Indígenas por el municipio de Uribia artículo 2.6.3.4.1.4. del decreto 1068 de 2015"

El exitoso logro del levantamiento de dicha medida preventiva es el resultado del

trabajo articulado de todo el equipo de "Unidos Por La Transformación de Uribia", lo



Bonifacio Henríquez Palmar, alcalde.

cual permitirá tener un proceso administrativo claro y organizado en el trámite en la ejecución de los procesos AESGPRI con base a los lineamientos del ministerio de Hacienda Nacional.

Cabe recordar que, en el 2017, el municipio de Uribia se había hecho acreedor de una medida preventiva al Plan

de desempeño en la Asignación Especial del Sistema General de Participaciones para Resguardos Indígenas, por los resultados de la visita de reconocimiento institucional en el año 2017 para las vigencias 2015, 2016, y 2017 realizada por el Departamento Nacional de Planeación -DNP.



Que nadie se quede sin leer Guajira News



Apenas lo recibas, pásalo, reenvíalo a tus amigos, familiares y a todos tus grupos



@GUAJIRANNEWS

Así contribuyes a una Guajira mejor informada con la nueva generación del periodismo

Somos: ¡Tu periódico, el de todos!

¡LÉELO Y PÁSALO!

ACTUALIDAD

# Campesinos y pueblos étnicos de territorios PDET se organizan para impulsar sus planes de desarrollo

Como pocas veces ocurre, campesinos y pueblos indígenas, negros y afrocolombianos de la Sierra Nevada y Serranía del Perijá se encontraron para identificar iniciativas PDET comunes sobre las cuales puedan cooperar y crear alianzas para la incidencia y su relacionamiento con la institucionalidad local, regional y nacional.

**H**oy se llevó a cabo el primer encuentro de diálogo social entre campesinos y pueblos indígenas y comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras de la Subregión Sierra Nevada y Serranía del Perijá, con el objetivo de concertar, coordinar e impulsar la visión de los Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET) y generar propuestas que les permitan articularse con el nuevo plan gobierno del presidente Gustavo Petro.

En el encuentro participaron 30 delegados del Grupo Motor y 24 autoridades étnicas del Mecanismo Especial de Consulta (MEC), que garantiza la participación plena y efectiva de los pueblos étnicos en la planeación y ejecución de los PDET, de los 15 municipios PDET que hacen parte de esta subregión en los departamentos de Magdalena, Cesar y La Guajira.

Según explicó, Farith Fuentes, autoridad del pueblo Kankuamo, "los actores principales del territorio en esta subregión estamos comprometidos en hacer efectiva, pertinente y real la implementación del PDET". La agenda



Durante los días 25 y 26 de agosto de 2022, se reunieron Autoridades Étnicas del Mecanismo Especial de Consulta y delegados/as de los grupos motores de los 15 municipios de la subregión PDET Sierra Nevada-Serranía del Perijá.



conjunta de trabajo se basó en la conservación y protección ambiental, la juntanza y la unidad sobre causas comunes, el gobierno propio, la gestión institucional para garantizar rutas participativas idóneas de todas y todos los habitantes rurales y el seguimiento y monitoreo de los planes de acción fijados.

Por su parte, Elvia Mejía, gerente de la Subregión Si-

erra Nevada y Perijá, explicó que este espacio de diálogo y construcción colectiva es único, pues en los últimos años se han trabajado por separado los asuntos de las comunidades campesinas y étnicas, por lo que esta es una oportunidad para reunirse y analizar ambas visiones de desarrollo a través de los Pactos Municipales y los Planes de Acción para la Transformación Regional (PATR) y cómo estas se articulan con el nuevo Plan de Desarrollo del nuevo Gobierno.

De hecho, el Presidente de la República ha señalado que esta es la primera "democracia multicolor" y ha convocado a pueblos indígenas, afro, campesinos y étnicos de toda Colombia a organizarse para que los movimientos sociales cooperen desde la pluralidad y la multiculturalidad.

De esta forma, la Agencia de Renovación del Territorio (ART) fortalece las capacidades de las comunidades, bajo el entendido de que solo con el compromiso y el empoderamiento de los actores territoriales, estas zonas podrán gozar del desarrollo sostenible del que hace parte el resto del país.

## Un festival que quedará para la historia de Fonseca

Del 25 al 28 de agosto, se vivió con éxito la versión número 48 del Festival del Retorno, en homenaje a Luis Enrique "el Pollo Vallenato" Martínez Argote. Así lo deja constatado, la asistencia masiva de propios y visitantes, a cada uno de los eventos que se realizaron en Fonseca, tanto como el sinnúmero de comentarios positivos

en las redes sociales y el voz a voz dentro del municipio.

El desfile inaugural; las danzas; la serenata a Fonseca por varios artistas; los concursos folclóricos de: acordeón, piquería mayor e infantil y canción inédita; el conversatorio en honor a Martínez, el Higuito de Oro, el Banquete de la Confraternidad, la eucaristía solemne

de San Agustín, los bautizos a los hijos adoptivos del pueblo y los diferentes conciertos vallenatos. Todo, alimentó una atmósfera de alegría, de goce y de júbilo que la gente supo apreciar, desde un comportamiento ejemplar que, sin duda, aquellos que partieron en la pandemia, desde el cielo también aplauden y dicen: "gracias, gracias, gracias Fonseca" como el presidente del Festival del Retorno.

"Podemos decir que nos sentimos complacidos y satisfechos con el desarrollo del festival; resaltar además que las fiestas transcurrieron tranquilas, sin hechos que lamentar gracias a Dios, a toda nuestra Fuerza Pública, a las autoridades que estuvieron presentes



Hamilton García, alcalde de Fonseca.

y también al comportamiento del pueblo fonsequeño", aseveró, después de las reiteradas

gracias, Julio César Pérez Deluque, conocido popularmente como "Manduco".



Toque aquí para unirse a nuestro grupo de noticias y recibir a diario el periódico

www.guajiranews.com | @Guajiranews



(301) 330-83-00

¡LÉELO Y PÁSALO!

## ACTUALIDAD

# Fondo Mixto realizó talleres para los hacedores del Carnaval de Riohacha

Un positivo balance entre los hacedores y actores del Carnaval de Riohacha, dejaron los distintos talleres realizados por el Fondo Mixto de Cultura de La Guajira en las instalaciones del Centro Cultural los días 26 y 27 de agosto con la intención de contribuir al fortalecimiento del quehacer cultural de estas fiestas y la articulación de esfuerzos entre cada una de las organizaciones.

Como acto de apertura, el gerente del Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de la Guajira, Larry Iguarán Vergara, le dio la bienvenida a los conferencistas y asistentes al evento, a quienes invitó a tener al Fondo entre los aliados que pueden apoyar a las autoridades que, a nivel distrital y departamental, tienen la responsabilidad de estas festividades.



Larry Iguarán Vergara, gerente del Fondo Mixto.

Dayán Enrique Hurtado, Patricia Escobar, Fabián Dangond y Mónica Lindo de las Salas fueron los conferencistas que, con vasta experiencia en el campo cultural, especialmente en el Carnaval de Barranquilla,

compartieron desde su experiencia, contenidos relevantes para hacer de esta tradición un evento exitoso.

Asimismo, los participantes del evento tuvieron la oportunidad de estar presentes en el

segundo día de esta jornada, donde se llevaron a cabo mesas técnicas por parte de los expertos, quienes de esta manera ofrecieron una atención más personalizada a todos los gestores culturales.

Recordemos que esta iniciativa se realizó con el propósito de promover a través de las distintas manifestaciones

artísticas, que estas fiestas sean innovadoras y estén a la altura de las grandes producciones mundiales, esta gestión fue desarrollada por el Fondo Mixto en articulación con la Dirección Distrital de Cultura y la Dirección Departamental de Cultura, en aras de mejorar los distintos sectores que hacen parte de esta fiesta tradicional.



# Telecaribe impulsa el talento de la Región Caribe con la realización de talleres de cine y TV

El próximo taller será en la ciudad de Valledupar.



Taller de cine y televisión en las instalaciones del canal.

El Canal Regional Telecaribe abrió sus puertas para llevar a cabo un taller de cine y televisión con celular, dirigido a talentos de la Región Caribe, en alianza con la academia de cine Tengo Fe Films.

Estos talleres tienen como fin aportar al crecimiento académico y profesional de adultos y jóvenes de nuestra región con estudios afines a la producción de cine y televisión, motivarlos a crear contenido de calidad con las herramientas tecnológicas que tenemos a la mano e impulsarlos a que hagan parte de nuestro canal Telecaribe, a través de las convocatorias que se publican, cada año, para productores y realizadores de la región.

Mabel Moscote, Gerente del Canal Telecaribe expresó, "Este gran espacio académico hace parte de las estrategias que estamos implementado para la construcción de un canal para todos. Con la realización de estos talleres de cine y televisión buscamos llegar a

esos talentos de nuestra Región Caribe, conocerlos, impulsarlos y motivarlos a que participen en las próximas convocatorias que tendremos en el canal. Queremos que nuestro canal Telecaribe sea la mejor vitrina para mostrar nuestra cultura, a través del gran talento que existe en el Caribe colombiano."

La realización de este primer taller contó con la partici-

pación de más de 20 jóvenes y adultos, talentos de nuestra Región Caribe, quienes buscan afianzar sus conocimientos en pre producción, producción y postproducción de cine y televisión, utilizando una herramienta práctica y cotidiana como lo es el celular.

El taller fue dictado por Rubén Casalinas, director de la academia Tengo Fe Films, quien es guionista, director,

actor y storyboard artist de la Universidad FELT de Manhattan, Nueva York. Desde el año 2019 le ha apostado a traer todos sus conocimientos a su país de origen, especialmente a la Región Caribe, a través de la academia y festival de cine Tengo Fe Films.

"Pienso que el producto interno bruto del cine y la televisión son las historias y en nuestro caribe colombiano

tenemos muchas por contar. Estamos dejando que productores de afuera cuenten las historias del caribe colombiano y corremos el riesgo de que las distorsionen y den a conocer una imagen errónea de lo que somos y representamos como caribe colombiano. Con estos talleres queremos impulsar el talento de nuestra región, empoderarlos a hacer cine y televisión y no permitir que otros lo hagan por nosotros." Manifestó Rubén Casalinas.

El próximo taller de cine y televisión se realizará en la ciudad de Valledupar, los días 2, 3 y 4 de septiembre. La convocatoria sigue abierta, a través de la cuenta de instagram del canal @canaltelecaribe y la academia @tengofefilmsacademy

Nuestro Canal Telecaribe extiende la invitación a todos los interesados en participar en estos talleres académicos, para que juntos exaltemos e impulsemos el talento que existe en nuestra hermosa Región Caribe.



Más de 20 personas participaron.

¡LÉELO Y PÁSALO!

## ACTUALIDAD

# Operativo del 'Plan Riohacha Segura' garantizó un fin de semana libre de violencia



Este operativo estuvo liderado por el secretario de gobierno del Distrito, Leandro Mejía Díaz.

Ante la estrategia interinstitucional 'Plan Riohacha Segura', las autoridades del Distrito dieron una parte de tranquilidad a la ciudadanía, pues se intervinieron varios sectores críticos de la ciudad para garantizar un fin de semana tranquilo y en sana convivencia, así fue calificado por Policía y Ejército Nacional.

Este operativo estuvo liderado por el secretario de gobierno del Distrito, Leandro Mejía Díaz, con el acompañamiento del GOES de la Policía Nacional, del Batallón de Infantería Mecanizado N° 6 Cartagena e Inspección de Policía para la verificación de la documentación de los establecimientos nocturnos abiertos al público,

recorriendo así gran parte del centro de la ciudad, la calle 37, calle 15 y la circunvalar.

Mejía Díaz señaló que estas acciones han dado buenos resultados en la reducción de los índices delictivos, sobre todo en hurtos y homicidios, "estamos trabajando por una Riohacha más segura y pacífica, recorrimos cada uno de

estos establecimientos nocturnos para constatar que sus documentos estén en regla si no se les aplicará la sanción correspondiente como es el cierre del local".

El Secretario de Gobierno del Distrito, manifestó que es algo positivo ya que ha sido un fin de semana tranquilo a pesar de algunas situaciones que se

presentaron pero han sido controladas por las autoridades, "vamos a continuar trabajando de noche y de día por la seguridad de Riohacha, agradecemos siempre la disposición de la Policía y Ejército para hacer estos operativos que mejoran la percepción ante la ciudadanía del trabajo que hacemos por la seguridad".

## Junta de Acción Comunal de Shiruria en Manaure, lanza S.O.S por afectaciones de las lluvias

409 es el número de familias afectadas de 6 comunidades aledañas por la Inundación de la única vía de acceso a la comunidad.

A través de un comunicado a la opinión pública, firmado por Claudio Epieyú Henríquez, presidente de la Junta de Acción Comunal de la comunidad Indígena de Shiruria, ubicada en zona rural de Manaure, el colectivo comunal lanza un S.O.S a las autoridades por las graves afectaciones que las fuertes lluvias han ocasionado en la señalada zona.

Por ser zona rural, los habitantes de Shiruria y comunidades vecinas deben desplazarse hasta el casco urbano para abastecerse de víveres, acudir al médico y la población escolar, acudir a clases, estas actividades normales, se han visto interrumpidas por el creciente

deterioro de la vía principal, que pese al compromiso del ente territorial de un mejoramiento de la misma, no se ha cumplido, lo que hace estar aislada a la población.

Más de 400 familias se han visto afectadas por la calamidad, también se ha visto afectada atención de los niños del programa del ICBF de 0 a Siempre en las UCAS, por las malas condiciones de la vía principal no pueden entrar los buses que atienden las rutas del centro etnoeducativo San Lorenzo, por lo que más de 300 estudiantes se ven afectados.

La preocupación no cesa para los habitantes de Shiruria que señalan que aunque la ola



Afectaciones por las fuertes lluvias en el mes de Agosto.

invernal no ha tomado fuerza, ya presentan afectaciones severas en su vida diaria, se han suspendido jornadas de

atención en salud y el aumento de zancudos que transmiten enfermedades tropicales, les hace llamar la atención de las

autoridades sanitarias del municipio de Manaure y el departamento.

Además del temor a que se presente una epidemia de dengue y otras enfermedades transmitidas por zancudos, temen el brote que cada año se presenta de afecciones en la piel, diarrea, que con la falta de agua potable, se agudiza la problemática de Shiruria y comunidades vecinas porque denuncian que el agua que reciben no es tratada y llega sucia.

El presidente de la JAC de Shiruria exige al gobierno municipal de Manaure y a la dirección local de UNGRD a tomar medidas por este tema que hoy como comunidad los está afectando gravemente.

## Las danzas nacionales e internacionales se tomaron las comunas de Maicao

Los habitantes de la comuna 2 fueron testigos de la maravillosa destreza y puesta en escena de los diferentes grupos folclóricos que se dan cita en Maicao, en la tercera versión del festival nacional e internacional de danzas.

Las delegaciones internacionales de México, Argentina, la hermana República de Venezuela y nacionales como el departamento

de Antioquia y la ciudad de Bogotá, engalanaron con sus presentaciones el coliseo de la Institución Educativa #14 sede Paraíso.

El alcalde Mohammad Dasuki, su esposa la gestora social Wisam Waked, el secretario de Educación Elion Medina, así como la directora de la Casa de la Cultura Erika García, fueron testigos de este espectáculo en compañía de la comunidad.



¡LÉELO Y PÁSALO!

## ACTUALIDAD

# Policía Nacional hace campaña para enseñar a la ciudadanía a comprar medicamentos legales



### Recomendaciones para la compra de medicamentos

Tenga en cuenta que todos los medicamentos deben estar avalados por el Instituto de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos - INVIMA.

Compre los medicamentos en droguerías de confianza y que estén legalmente constituidas.

Todos los distribuidores de medicamentos deben contar con un permiso expedido por la Secretaría de Salud.

Deben tener visible la fecha de vencimiento, los sellos de seguridad y las cajas deben estar en buen estado.

El aluminio que recubre las tabletas debe ser uniforme en su superficie y los frascos e inhaladores no deben tener golpes ni rayones.

La Policía Fiscal y Aduanera en el marco de las campañas preventivas "Ni compro, Ni vendo contrabando #SoyLegal" brinda recomendaciones para tomar medidas al momento de adquirir medicamentos, y que no caigan en la trampa de productos falsificados que puedan afectar la salud.

A la hora de comprar medicamentos tome las siguientes medidas que puedan afectar la salud.

Los medicamentos deben estar avalados por el Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos - INVIMA.

Deben de cumplir con los etiquetados del producto que deben de cumplir con una exigencia que garanticen el medicamento.

Comprar en droguerías de confianza o que estén legal-

mente constituidas.

Todos los distribuidores deben de contar con un permiso especial otorgado por la secretaria de salud.

Las tapas de frasco y cajas deben de estar en buen estado sin alteraciones, el aluminio que recubre las tabletas debe de ser uniforme a su superficie.

El numero de lote y fecha de vencimiento el cual es asignado por el laboratorio, le permite realizar el monitoreo de proceso de fabricación y comercialización.

Por último, los invitan a denunciar oportunamente cualquier irregularidad o sospecha sobre la comercialización ilegal de medicamentos a la línea Anticontrabando 159 o al correo electrónico [polfa.anticontrabando@policia.gov.co](mailto:polfa.anticontrabando@policia.gov.co) se garantiza absoluta reserva.



### Nuestros botones interactivos



Toca cada uno para seguirnos y unirte a nuestro círculo informativo.

40% MEJORA EN LA CALIDAD (SAIDI)

SE NOTA EL CAMBIO

NO LO HEMOS SOLUCIONADO TODO, PERO NO TODO SIGUE IGUAL.

La fuerza que transforma

# Colombia llega a 582 casos confirmados de la viruela símica

El Instituto Nacional de Salud (INS) entregó los datos más recientes de contagio de viruela del mono en el país y aseguró que durante la última semana se reportaron 27 contagios nuevos.

El Instituto Nacional de Salud (INS) reportó que hasta la fecha se han registrado 582 casos confirmados de viruela del mono en el país. La entidad podría tener mayores dificultades de seguimiento de los contagios debido a que el 42,6 % corresponden a una fuente desconocida y, según los datos, 15,8 % de la población afectada tuvo contacto con aquellos de los que se desconoce el origen de la infección.



Colombia llega a 582 casos confirmados de la viruela símica.

Con respecto a los casos importados del extranjero, el 4,3 % de los afectados corresponden a esa causa y el 4,6 % se contagió por algún contacto con ese grupo muestral. Asimismo, el INS está estudiando el 32,6 % de los infectados confirmados, es decir, al menos 190 personas.

Las regiones que registran un mayor número de contagios son Bogotá (442), Antioquia (62), Cundinamarca (18), Cali (14) y Tolima (10). Los demás

departamentos tienen cifras de contagio reducidas como Valle del Cauca (6), Santander (4), Cartagena (4), Barranquilla (4) y Risaralda (3). Los demás departamentos tienen entre uno o dos casos registrados.

Según la entidad, en total se han reportado 1.125 por la viruela símica. A partir de allí se analizaron 922 muestras, de las que se han descartado 381. Actualmente, el INS está realizando un seguimiento activo a 435 personas y tiene 49

muestras en procesamiento.

Si bien Colombia alcanzó 582 casos confirmados, los contagios nuevos del 23 al 29 de agosto fueron 27. En Antioquia se presentaron 19, en Cundinamarca 6, y uno en Bogotá y en Tolima.

### Ministerio de Salud anuncia la posible compra de vacunas contra la viruela símica

El pasado 23 de agosto el Ministerio de Salud dio a conocer los protocolos que están ade-

lantando para la atención de la viruela símica en Colombia. Entre las medidas contemplan la compra de vacunas para combatir el virus que se originó en África.

La ministra de Salud, Carolina Corcho, explicó que se hará un contrato por 5.600 dosis; sin embargo, este acuerdo tiene unas "cláusulas de confidencialidad muy exigentes, más que las que había en los contratos para las vacunas del covid-19". La razón se debe a que los biológicos solo los está fabricando una empresa en el mundo y por eso tiene un alto grado de demanda.

"No podemos, entre otras cosas, revelar precios. Apellamos al principio de precaución y de reserva estratégica para acoger las cláusulas de confidencialidad", agregó la funcionaria. También hizo énfasis en que no se puede revelar la fecha exacta en la que llegarán los fármacos, lo único que sí contó fue que el trámite

lo están realizando con la ayuda de la Organización Panamericana de la Salud.

Días después, Corcho señaló que la farmacéutica Bavarian Nordic tiene una cláusula de indemnidad que obligaría al Estado a que haga la defensa jurídica y gastos por cualquier error del laboratorio. "Hicimos una revisión y la firma de este contrato representa un acto inconstitucional en Colombia", puntualizó la jefe de cartera y aclaró que tan solo 11 de 33 países han logrado cumplir.

Según la ministra, este tipo de contrato es inconstitucional porque actualmente no hay una emergencia sanitaria como se hizo con el covid-19. "Hemos enviado una carta a la Organización Panamericana de la Salud ratificando a Washington nuestra intención de comprar las dosis de viruela del mono y solicitando el replanteamiento de estas cláusulas que son muy fuertes", agregó.

¡LÉELO Y PÁSALO!

## OPINIÓN

# Una solicitud expresa

Después de un tiempo de reflexión por cosas del destino, he querido nuevamente hacer presencia en el espacio de opinión, pero desde el punto de vista lógico y en el sentido de no dañar a nadie con ella. Mis principales fortalezas desde que comencé a opinar en las redes sociales y en los diferentes artículos entregados a los periódicos locales del Departamento de la Guajira, entre ellos Diario del Norte, Causa Guajira y Guajira News, fueron los argumentos, el respeto y el tecnicismo de mis opiniones.

Hoy, me trae a realizar este artículo y disponerlo a la Sociedad Guajira, por la forma como el Departamento está en situaciones en donde somos los últimos o los penúltimos en todos los indicadores en que pueda medirse una sociedad para tener un mejor vivir o cambiar su modo de vida positivamente.

En las pasadas elecciones se evidenció el triunfo de un lema que significa el cambio para Colombia, ese cambio y esas oportunidades para los que jamás la han tenido en el gobierno del Presidente Gustavo Petro, pueden encontrarlas. A solo 20 días de su posesión el Señor Presidente ha venido dando señales de un cambio en diferentes espacios que antes eran difícil de hacerlo por

el estancamiento en la manera de pensar y administrar de los gobiernos que lo antecedieron.

En lo local y en virtud de un accionar generoso del pueblo Guajiro que ha visto en un grupo de organizaciones alternativas diferentes, puedan encontrarse opciones de cambio, pero para que eso se pueda dar, lo primero que se debe hacer es deponer intereses personales, intereses arraigados a la prepotencia y mirar a un departamento que ha sido vilmente masacrado por una clase dirigente que no supo entender ni comprender que la Guajira es de todos, que la Guajira que merecemos es aquella que permita a sus habitantes nacidos y no nacidos pero que viven en ella, tener una mejor calidad de vida, es esa la verdadera razón por lo que se debe trabajar.

Después de ese triunfo tan sufrido y tan luchado, es preciso centrarse en mecanismos fáciles, sin interés desaforado, sin prevenciones para poder encontrar las mejores opciones para el debate que se avecina para el año próximo. Ya existen candidatos, eso es respetable que ocurra, dere-

cho tienen quienes aspiran, pero para eso se debe tener organización y dialogo donde se puedan encontrar soluciones entre las diferencias.

El Pacto Histórico, partido de Gobierno y Partido del Presidente en la Guajira está representado por diferentes vertientes que algunos de sus miembros tienen aspiraciones, ya sean a Concejo, Asamblea, Alcaldía o a Gobernación en el Departamento, ya lo expresé, eso está bien. Pero, para que eso ocurra y haya posibilidades de éxito se debe hacer un análisis serio y muy profundo de cómo será la manera de escogencia de los candidatos,



Por **Juan Zambrano Romero**

esto para evitar malestares e inconformidades y así unirse para tal evento.

Las experiencias en políticas, siempre han marcado derrotos que si no se está unido, jamás se obtendrán resultados positivos. Hay muchos espacios que se podrían llenar con candidatos que podrían dar la talla para los intereses de la Guajira, a eso se le

debe apuntar.

La Guajira no puede darse el lujo de desperdiciar más tiempo en demandas electorales, ni en candidatos que por capricho de llegar algún escaño, lo que le hace es perjudicarla más. Con sumo respeto hago un llamado a la cordura a todos y cada una de los dirigentes de esas organizaciones que representan al Pacto Histórico en la Guajira, que es urgente y decisiva una reunión para que los aspirantes a un espacio en el departamento de la Guajira por el favor popular, puedan exponer sus propuestas y sacar el mayor provecho para que la población votante pueda elegir a los mejores hombres y mujeres que puedan representar este partido. Se debe desprender de intereses personales y se debe pensar más en la Guajira, bajo esos criterios se puede llegar a triunfos electorales en el Departamento jamás logrado. Con el mayor respeto el tiempo corre y ya hay aspirante en el ruedo y para no herir susceptibilidades lo mejor es ponerse de acuerdo, sugerencia expresa muy respetuosa entregada.

# La autoridad inmoral El cambio no ha llegado

Entendemos Moral, en su sentido equivalente a la Ética, como una disposición humana a vivir y actuar de manera justa, equilibrada, dentro de un entorno social y en busca de la felicidad. Desde cuando Aristóteles nos puso a pensar en esos términos, seguimos explorando elementos que nos ayuden a adecuar las conductas a los mundos cambiantes, con sus preocupaciones ambientales, con su "aparatoología", o disciplina indispensable para mantenerse al día en el uso de los instrumentos tecnológicos que nos brindan para el trabajo y la entretención.

Pero algunos aspectos de la vida en sociedad nos alejan de esas pretensiones fundamentales. Uno de ellos, la política. Es una de aquellas esferas en las cuales la aplicación laxa genera unas distancias enormes entre los principios morales y las actuaciones que se suceden en su entorno. Y es en efecto toda una contradicción que como seres individuales para vivir en sociedad busquemos actuar con justicia



Por **Nelson R. Amaya.**

que nos lleve tras el bienestar personal y en consecuencia colectivo, mientras que el instrumento mediante el cual administramos el poder que nos rija nuestra vida se vea permanentemente contaminado en sus procesos y sus normas, y nos deje perplejos observando lo que se ejecuta en nombre del bien común.

Las luchas por el poder dejaron de tener como meta el altruismo de lograr mejores condiciones de vida de la gente del terruño. Inundadas las campañas de mentiras y verdades a medias, la gente termina por escoger aquel quien se les muestra menos peligroso. O el que logra hacerse al mejor estratega mediático, es decir, el que consigue una credibilidad triunfadora a cualquier costo. Ninguna sociedad

se ha escapado de este sino. Desde la injusta condena a Sócrates, hasta las barbaridades de Trump y su forma de atacar contrincantes, padecemos una ola creciente de ataques a la verdad. Colombia es un caso muy particular.

Llenaron los escenarios políticos acuciosos portavoces de la moral, como si fuesen vendedores de pescado o salchipapas. A voz en cuello, reclamaban su derecho a representarnos para hacer nuestra vida mejor, para traernos el cambio de sistema que nos brindara una justicia social por la que han "luchado" en contra de quienes detentaron el poder y se favorecieron a lomo de la clase mendicante y sufrida. Somos el cambio, pregonaron, llegó la hora de los de abajo, gritaban.

Pero no hay peor empobrecimiento que el ocasionado por la supremacía de una ideología infértil en mejoramiento de condiciones sociales y bienestar ciudadano. Amparados en esas ideologías desueltas, con evidentes fracasos estruendo-

so, acudieron a la suma de voluntades de todo tipo para cubrir el espectro político propio de Colombia por mucho tiempo.

Sobre los hombros de los desechados y desatendidos, incautos éstos, se encaramaron en cuantía numerosa los exministros, los congresistas en ejercicio y ex, para construir una pirámide de tal magnitud que se hiciera con el triunfo. Lo han logrado. Están en el poder. Asustados, dijo el presidente Petro, con algo de verdad que se le refleja en su salud crípticamente manejada por sus íntimos.

Pero nos están dando muestras de que su autoridad no llega a pisar los peldaños de la moralidad. Por el contrario, enredados en barbarismos que han oído por ahí, pretenden destrozarse las realidades económicas efectivas de ingresos fiscales para suplirlas con castillos en el aire.

Lo que en el fondo esperaban aquellos a quienes el cambio los motivó en ese lado de la moneda política, incluso los que del otro lado también pretendíamos esa dinámica, era que el congreso estuviera repleto de gente capaz de lu-

char por ellos, más que por su salario parlamentario, que las cortes recibieran esa desinfección que las apartara de los arreglos sucios de recordación pasmosa, todo ello impulsado por el nuevo jefe de gobierno, lo cual no está incluido en las reformas anunciadas.

Lo triste del momento es que la autoridad inmoral que le imputaban a los anteriores gobernantes es la que parece brillando en las solapas de los viejos nuevos integrantes del poder, acumuladores de millas de podredumbre y perversidad social.

¿Quién, entonces, se alzaría, y cuándo, con el verdadero cambio? No perdemos la esperanza de que con el fracaso que se vaticina de la conducción actual del estado algún ser bien pensante logre sintonzar la buena estructura mental con una sana estrategia que le brinde formas de convencer a los colombianos de que sus propuestas nos lleven a mejor puerto. No solo las naves. No basta el timonel. Se requieren los vientos de recuperación del rumbo para que sacudamos la basura acumulada por mucho tiempo debajo de la alfombra institucional, ahora en aumento con la misma inmoralidad pasada.

Sin falsos moralistas.

**Envíenos sus opiniones, escritos o columnas al correo**

**contacto@guajiranews.com**

@Guajiranews

**¡Contáctenos!**

(300) 330-83-00 / (300) 649-05-73

Cra 7 N° 10 - 40 Of 102 / Riohacha, La Guajira

## ESPECIAL

# El Hospital San José de Maicao encontró la luz al final del túnel

El centro asistencial que continúa intervenido por la Supersalud, bajo la gestión del actual Agente Interventor Larry Laza, ha tenido un cambio positivo, generando confianza en sus usuarios, brindando estabilidad a sus trabajadores y proveedores y han mejorado de manera ostensible, las relaciones institucionales.

Por: **Sandra Hernández**

Desde su proceso de intervención, la E.S.E Hospital San José de Maicao, parece que ya ha visto la luz al final del túnel, actualmente, con la gestión del Agente Especial Interventor Larry Laza, la institución ha venido fortaleciendo sus servicios, generándose grandes avances, gracias en parte a la inyección de recursos de la nación por valor de 23 mil millones de pesos, por concepto de atención a población migrante y no afiliados al sistema de Salud.

El giro de los recursos permitió al hospital ponerse al día con sus trabajadores y garantizar la operación corriente, la cual sigue garantizada con los ingresos que la entidad sigue generando y la venta de servicios y aunque dichos recursos no son infinitos, con una administración mesurada, la E.S.E puede garantizar insumos y toda la logística necesaria para la atención de los pacientes.

Direccionando una atención humanizada donde se atiende al paciente sin importar quien paga porque primero es la vida

«La inversión realizada nos permite tener importantes mejoras en la atención, el hospital ha venido creciendo en servicios, fortaleciendo su portafolio y hemos ido encaminando -en este último proceso de la intervención- en el fortalecimiento y en la atención a sus diferentes usuarios. Estamos enfocados en que la atención sea mucho más humanizada, donde el paciente no sienta una barrera de acceso a su derecho por no tener el cobijo de una EPS. Hoy la empresa social del estado, tiene un rol definido por una directriz completa de la Super Intendencia de Salud, donde el paciente se atiende y la institución tiene la obligación de buscar quien le paga, si el paciente es catalogado como población pobre no asegurada o de cualquier otra situación. Quienes tienen condición de pago, tienen la obligación de pagar el servicio pero aquellos que están en condición de vulnerabilidad, los atendemos sin problema», asegura el agente interventor. Con esta política de humanización de la salud, se cumple a cabalidad el lema de la institución: «La vida es nuestro compromiso».

Es de anotar que la directiva del hospital San José de Maicao viene trabajando de manera articulada con la comunidad, especialmente con su Alianza de Usuarios, precisamente para socializar que la E.S.E es una entidad de puertas abiertas para quienes necesitan o requieren atención en salud, hecho que permite a Larry Laza, hacer un llamado a la población maicaera y habitantes de otros municipios del departamento: «hoy estamos construyendo conjuntamente con el hospital de Albania, Uribe y Manaure, una Red Integral de Servicios de Salud, la cual operará bajo el lema -Hospital a la Comunidad- para que los habitantes en condición de vulnerabilidad de estos municipios, puedan acceder a atención médica general y especializada en el seno de sus comunidades», iniciativa que esperan,



sea apoyada por diferentes EPS que operan en La Guajira.

Con su gestión, Larry Laza espera convertir nuevamente al Hospital San José en referente como lo fuera otrora de todo el departamento, generando confianza en los usuarios y las Entidades Administradoras del Plan de Beneficios -EAPB-, por lo que asegura; «somos la única institución de salud de mediana complejidad que le puede garantizar atención en salud a sus usuarios en consulta externa en cuatro o cinco días, a diferencia de otras donde la oportunidad del servicio está a veinte días o más. Tenemos suficiente oferta de servicios y hoy estamos ofertando a las diferentes aseguradoras para que miren al hospital de Maicao como esa fortaleza de atención en salud que siempre ha necesitado la región. Estamos trabajando de la mano de la gobernación de La Guajira, para sacar adelante este gran proceso. Que no miren atrás y los inconvenientes que existían, hoy estamos garantizando insumos, oportunidad del servicio, calidad en la atención que anteriormente por las dificultades económicas, tenían una serie de situaciones adversas».

El agente interventor del hospital afirma con seguridad que todos los funcionarios que hacen parte de la E.S.E desde servicios generales, porteros, administrativos y personal médico, tiene la obligación de atender con calidad, calidez y humanización el servicio de salud.

Pese al entusiasmo del funcionario, la tarea no es fácil, hecho que lo obliga a estar en permanente articulación con la gobernación de la Guajira y la administración municipal, que con la intermediación de la Supersalud, requieren recursos permanentes para la atención de población migrante no asegurada.

## Una deuda que sigue creciendo

Más de 30 mil millones de pesos es la deuda pendiente con el hospital para el pago de atención no asegurada: migrantes, colombianos retornados (indígenas y alijunas), una deuda creciente que obliga al ministerio de Salud a asignar recursos para ir cerrando la enorme brecha que causa ese pasivo y con el nuevo gobierno se espera, asuma esta deuda.

Un tema complejo ante una obligación asumida por la nación al abrir la puerta al fenómeno migratorio y ante la crisis del vecino país, no solo ciudadanos venezolanos residentes en el territorio colombiano acuden

por atención en salud, migrantes en condición pendular (que entran y salen sin registrar su ingreso) llegan diariamente a la institución por atención médica.

Larry Laza asevera que en este momento la E.S.E atiende al paciente y después pregunta quien paga, pese a que esto genera un costo altísimo pero hay mecanismos garantizados por el estado para los ciudadanos extranjeros para que regularicen su estatus migratorio en Colombia y a través de la tarjeta que se emite luego de surtido el proceso de adopción del Estatuto Temporal de Protección, puedan acceder a los servicios de salud, lo que requiere también un trabajo articulado con Migración Colombia.

Desde antes y durante su proceso de intervención, el hospital San José no generaba confianza en otras entidades que «no le fiaban» a la secretaría de salud departamental por la atención a pacientes del hospital, no asegurados, por no tener con que pagar o por pagos extremadamente demorados, actualmente, el interventor asegura que la institución gracias a un manejo austero de los recursos, cuenta con un ahorro en su operación que le garantiza la operación corriente de la operación, eso sin desconocer que aún falta el pago de las deudas pre intervención, para lo que estudian en conjunto con la gobernación, alternativas de solución. Unido a esto, no se puede desconocer la gestión del Agente Especial Interventor, que con su carisma, su gestión y calidad humana, muestra hoy la imagen de un hospital que cuida de sus pacientes y sus trabajadores, aumentando los profesionales médicos que se suman a la nómina, para garantizar una atención integral a sus usuarios.

En la medida que se puedan pagar esas deudas históricas, que entre muchas otras, originaron el proceso de intervención, el hospital San José, en poco tiempo, podrá ser entregado a la gobernación para que sea el gobierno departamental el encargado de manejar la E.S.E.

«Desde aquí estamos aportando conocimiento para fortalecer la Red Hospitalaria Pública que necesita el departamento para salvar los hospitales, para lo que se requiere la articulación de todos los actores del sector salud».

Se está aumentando la capacidad de atención para aprovechar la hasta hace poco subutilizada infraestructura

El hospital San José en menos de dos meses, pondrá en marcha,

a través del Laboratorio de Biología Molecular donado por Cerrejón, pruebas para detectar tuberculosis, dengue y cáncer de cuello uterino. lo que permitirá ser el primer laboratorio referente en la región que pueda hacer esas pruebas rápidamente y con un impacto significativo en la prevención de estas patologías.

Los afiliados a cualquier EPS pueden acudir por atención al hospital San José de Maicao, sin ningún tipo de restricción y los usuarios pueden escoger como IPS primaria a la E.S.E que asegura su gerente, cuenta con lo necesario para brindar calidad médica.

«La población maicaera debe estar de frente con su hospital público, el cual posee la mejor infraestructura hospitalaria del departamento de La Guajira y nosotros como miembros activos de la institución tenemos que propender porque esta infraestructura siga siendo útil para la población. Estamos encaminados a que la gente acuda con toda la confianza, tenemos atención diferencial con dos hablantes de la lengua Materna Wayuu, que de manera articulada van con cada paciente indígena que acude al hospital, sin ninguna barrera en la comunicación. Fortalecemos de manera constante cada área de atención y lo más importante que sientan que además de salud, reciben una atención con sentido humano, necesaria en este sector».

Atrás parecen quedar las penurias de los trabajadores del hospital San José, que debieron afrontar la peor parte de las diferentes crisis que golpearon a la institución, hoy no solo los pacientes reciben un trato humanizado, los empleados de la entidad reciben su pago al día y hay garantías para seguir cumpliendo con la nómina en meses futuros.

mejor forma pero no toleramos situaciones que vayan en contra de lo que la empresa necesita, primero lo colectivo y luego lo individual, hacia allá es donde todos estamos encaminados. Se que hubo molestias por algunos cambios que se han dado pero es normal. Hoy generamos confianza no solo a los usuarios, también a nuestros trabajadores y al comercio porque el hospital compra directamente a los comerciantes en Maicao, siendo consecuentes con fortalecer la economía del municipio.

## Una gestión que está dejando huella

Larry Laza considera como positiva la intervención, afirma que no quie-

re perpetuarse por más tiempo del que establezca la Supersalud, pero señala que espera que su paso por la entidad deje huellas importantes para la salud del municipio y el departamento. «como funcionario de la Superintendencia quiero decirles que aquí está una persona dispuesta a dar lo mejor para que el hospital pueda seguir mejorando y brindar una atención de calidad a sus usuarios».

os cambios generados al interior de la E.S.E hoy dan sus frutos: la entidad fue escogida para un proyecto de investigación que le permitirá ser referente a nivel regional para la prevención de la mortalidad materna extrema y fortalecimiento de todo el componente de maternidad segura para el departamento de La Guajira. Además del hospital San José, fueron escogidos un hospital de Bolívar y el de Riohacha. Las tres instituciones van a liderar un proceso de formación continua de su recurso humano para el desarrollo de capacidades para la prevención de la mortalidad materna extrema, propendiendo con ello que ninguna materna crítica fallezca.

## Hospital a la comunidad

Una meta a corto plazo de la E.S.E es desarrollar la estrategia «Hospital a la comunidad» para llevar la consulta médica a los municipios de Uribe, Manaure y Albania, con un grupo extramural de especialistas que el hospital ha dispuesto, que con la alianza estratégica con los centros asistenciales de dichos municipios, ese fortalecimiento de la integralidad en salud, se tenga también en los municipios del área de influencia del norte del departamento de La Guajira.

Pediatría, medicina interna, ginecoobstetricia, oftalmología y todos los médicos especialistas con los que cuenta el hospital se desplazarán hasta esos municipios, canalizando la atención hacia la red pública, garantizando así la sostenibilidad en el tiempo de la entidad.

Hoy el hospital San José parece dejar atrás las consecuencias de acciones que no beneficiaron en nada el crecimiento de la entidad, intervenciones que fueron de puertas cerradas y no permitieron a la opinión pública conocer el antes y el después de la intervención, contraria a la gestión de Larry Laza, que desde su posesión, luego de recorrer diferentes centros asistenciales y ser parte de equipo de salud de diferentes entes territoriales de la región Caribe, ha logrado generar la confianza en la institución, emblema del municipio maicaero.

Un hijo más de La Guajira

Aunque Larry Laza no es nativo del departamento, hoy se siente un guajiro más y quienes conocen de su gestión agradecen su compromiso con la salud del territorio y lo consideran un hijo más del municipio fronterizo, no solo por lograr que el hospital encontrara la luz al final del túnel, sino por su calidad humana y profesionalismo que lo hacen ganarse el cariño y el respeto de los trabajadores y quienes lo tratan.

## BIENESTAR

# 7 consejos para dejar de comerse las uñas

El acto de morder o comerse las uñas, conocido científicamente como onicofagia, es un hábito que afecta a hombres y mujeres, el cual puede iniciar desde niño y persistir durante la vida adulta, y está muy asociado a la ansiedad y sentimiento de inseguridad.

Este hábito puede causar daños en los dientes y dedos, dándoles un aspecto descuidado, además de promover el desarrollo de infecciones que deben ser tratadas.

Para dejar de morderse las uñas se recomienda controlar la ansiedad, la cual podría ser la causante de este problema. Así mismo, existen algunos consejos que pueden adoptarse para evitar este hábito, como:

**1. Mantener las uñas bien cortadas y limadas:** Las uñas cortas evitan puntas que sirven como tentación, previniendo el hábito de morderlas. Además, mantener las uñas bien aseadas y/o pintadas, semanalmente, ya sea con manicure o en casa, también es un estímulo más para querer tenerlas cuidadas y evitar morderse los dedos.

**2. Pintarse las uñas con esmalte especial:** Estos esmaltes tienen un sabor muy amargo, que hacen que la persona evite llevarse los dedos a la boca. Estos son incoloros, sirviendo para hombres, mujeres y niños mayores de 4 años, y pueden ser comprados en las farmacias.

Existen diversas marcas, como Avon, por ejemplo.

**3. Ponerse uñas postizas o uñas de gel:** Cubrirse las uñas con uñas postizas o uñas de gel, además de mejorar la estética, disminuyen el impulso de morderlas, ya que la persona queda con la sensación de cuidar su aspecto.



El ejercicio físico es un gran aliado para corregir este hábito y canalizar su ansiedad.

Otra sugerencia es cubrir una o algunas de ellas con un apósito adhesivo, conocido popularmente como curitas, al final de una semana la persona podrá retirarlo y ver cómo la uña quedó más bonita y sana en comparación con las otras.

**4. Distraerse con una pelota antiestrés:** Adoptar un nuevo hábito que sustituya el de morder las uñas, como jugar con una pelota antiestrés, una liga o una moneda, por ejemplo, son formas de ocupar la

cabeza con nuevas actividades en lugar de comerse las uñas.

**5. Mascar un chicle:** Principalmente en los momentos de mayor ansiedad o aburrimiento, mascar un chicle también es una buena opción para evitar el vicio de morder las uñas, por lo que se recomienda tener un paquete de chicles sin azúcar en el bolso o mochila.

**6. Invertir en un hobby:** Encontrar formas de aliviar la ansiedad, como escuchar música,

conversar con alguien o practicar actividades físicas después del trabajo, por ejemplo, pueden aliviar la ansiedad y hacer que la persona tenga menos manías y hábitos adictivos, como morderse las uñas.

**7. Hacer psicoterapia:** En algunos casos, el hábito de morderse las uñas puede ser consecuencia de deficiencia nutricional, como la falta de calcio y/o magnesio, por ejemplo, lo cual lleva a que la persona se muerda las uñas con el objetivo de obtener estos minerales de forma inconsciente.

Por eso, es importante tener una dieta equilibrada, rica en vitaminas y minerales, para evitar deficiencias minerales nutricionales. Conozca alimentos ricos en calcio y magnesio.

### Principales consecuencias

Algunas de las principales consecuencias de morderse las uñas que hacen que sea importante abandonar este vicio, son:

- Lesiones en la piel del

dedo y en las cutículas, lo que facilita la infección por bacterias y hongos;

- Deformaciones en las uñas, en los dedos y en la piel alrededor, lo que causa limitaciones por los efectos estéticos;

- Aumento de las posibilidades de desarrollar problemas gastrointestinales, como gastroenteritis y gastritis;

- Dificulta la realización de algunas actividades, como tocar un instrumento musical, dibujar y escribir.

Las uñas sirven para proteger la parte superior de los dedos y como barrera para la entrada de microbios en el cuerpo y en el torrente sanguíneo, por lo que deben mantenerse bien conservadas para impedir una enfermedad por contacto con microorganismos. Conozca más sobre cómo fortalecer las uñas.

### Remedios naturales para no morderse las uñas

Existen varias formas naturales que pueden ser aplicadas en las uñas para evitar morderlas y dañar los dientes y los dedos. Una buena opción es frotar un diente de ajo partido por la mitad en las uñas, esto evitará las ganas de morderlas, ya que su olor hará más consciente este acto y producirá un sabor desagradable. Sin embargo, no se recomienda hacerlo si va a acudir a lugares públicos, ya que el olor puede ser penetrante y disgustar a la gente a su alrededor.

Otra opción es aplicar unas gotas de aceite de melaleuca en las uñas, este producirá un sabor repulsivo, haciendo que evite morderse las uñas, mejorando así su aspecto y permitiendo que crezcan de forma correcta y evitar posibles infecciones.



¡LÉELO Y PÁSALO!

# JUDICIALES

Maicao

## Mujer ebria trató de desarmar un policía, y fue detenida portando un taser

Al parecer en estado de ebriedad, una mujer amenazaba con un arma de electrochoques, quien agredió a las autoridades y hasta intentó desarmar un policía; ahora deberá responder por violencia contra servidor público

Los uniformados fueron alertados y procedieron a atender una riña, que se estaba presentando por la calle 8 con carrera 17, del barrio Santander, en Maicao.

Allí había una mujer en estado de embriaguez, la cual tenía en su poder un arma de letalidad reducida, denominada como Taser, quien se encontraba generando riña en vía pública.

Los integrantes del cuadrante usando la mediación, intentaron disuadir el nivel de riesgo, en ese momento, para que la femenina entregara la pistola de electrochoques.

Trataron de convencerla



Laura Tatiana Castaño Pardo, de 25 años, detenida.

que desistiera de su intención, pero ella hizo caso omiso y la emprendió contra los uniformados, atacándolos en diferentes oportunidades.

Estos alcanzaron a desarmar a la ciudadana, Laura Tatiana Castaño Pardo, de 25 años; pero ella se les abalanzó e intentó quitarle el arma de dotación a uno de los policías, por lo cual fue necesario el uso diferenciado y proporcionado de la fuerza.



Yeiner Manuel Pérez Pérez, de 27 años, y Jhonatan Manuel Mendoza Cabrera, de 19 años, capturados.

Dos hombres fueron sorprendidos portando un arma de fuego sin salvoconducto, quienes trataron de huir siendo interceptados por integrantes

de la Policía Nacional.

Mediante información suministrada por la ciudadanía, dieron las características de dos personas, que se encon-

Barrancas

## Capturados con un revólver cuando andaban en una moto

traban armadas y se movilizaban en una motocicleta.

Al escuchar la novedad, una de las patrullas pudo interceptarlos cuando se desplazaban por la calle 10 con carrera 14, en Barrancas, quienes intentaron escapar al ver a los uniformados, pero fueron abordados inmediatamente.

En ese sitio, les practicaron un registro personal, encontrándoles un revólver, calibre 38, marca Smith & Wesson, con un cartucho para la misma.

Los hombres fueron identificados como: Yeiner Manuel Pérez Pérez, de 27 años, y Jhonatan Manuel Mendoza Cabre-

ra, de 19; quienes se desplazaban en una motocicleta en ese municipio.

A ellos les preguntaron si portaban el salvoconducto del arma que llevaban y manifestaron no tener ningún documento para el porte o tenencia.

Manaure

## Rayó acabó con la vida de una joven cuando dormía

Cuando dormía en su vivienda, junto con sus familiares, una joven fue fulminada por un rayo, que cayó en su lugar de residencia, mientras llovía en ese sector.

La joven respondía al nombre de Gabriela Uriana, contaba con 16 años, cursaba el séptimo grado, en la institución

etnoeducativo San Rafael, en el corregimiento El Pájaro, municipio Manaure.

Se estableció, que la estudiante a la 1 am, se encontraba descansando acompañada por otros miembros de su familia, quienes resultaron ilesos de la descarga.

La trágica situación se re-

gistró ayer lunes, exactamente en la comunidad indígena Uruwaipa, ubicada en zona rural del citado corregimiento.

Es de anotar, que este fallecimiento se convierte en la primera muerte violenta, como consecuencia de la segunda temporada invernal del 2022 en La Guajira.



Gabriela Uriana, de 16 años, fallecida.

Dibulla

## 1 muerto y 1 herido a bala dejó atentado en un estadero

Estaba departiendo con otras personas en un estadero, cuando llegaron dos sujetos en una motocicleta, el parrillero descendió y abrió fuego contra dos de los presentes.

La víctima fatal fue identificada como Jorge Enrique De León Ortiz, de 24 años, nacido en La Punta de los Remedios, dedicado a los oficios varios.

De la persona herida, solo se conoció que fue conducida



Jorge Enrique De León Ortiz, de 24 años, occiso.

hasta Riohacha, a un centro asistencial para que recibiera atención médica y salvarle la vida, sin más datos.

El hecho de sangre ocurrió hacia las 10 de la noche, en la calle 6 con carrera 8, del barrio 11 de Febrero, en Dibulla, donde funciona un establecimiento de razón social Punto Frío.

La Policía Nacional indicó que fueron alertados por la co-

munidad, que se escucharon cuatro detonaciones de arma de fuego, al llegar la patrulla, observaron a una persona en el piso, con un lago hemático alrededor del cuerpo.

Sobre el herido aseguraron que al llegar, la ciudadanía tratando de auxiliarlo se lo habían llevado, quedando solo la víctima de sexo masculino tendido en el lugar.

Publique sus **edictos** con nosotros **¡Al mejor precio!**

**¡Contáctenos!**

(301) 330-83-00 / (300) 649-05-73

(300) 508-74-45

www.guajiranews.com | @Guajiranews

Cra 7ª N° 10 - 40 Of 102 / Riohacha, La Guajira

¡LÉELO Y PÁSALO!

## SOCIALES & CULTURA

# Jorge Celedón, el concierto vallenato más espectacular en Panamá

Por: **Paul Bolaño Saurith**

"Jorge Celedón, el concierto vallenato más espectacular en Panamá", registran las redes sociales luego de la monumental presentación que el artista realizó el sábado 27 de agosto en Centro de Convenciones Figali que agotó toda la boletería.

El artista ganador de 5 Latin Grammys, cerró el concierto

'El Vallenatazo entre Amigos' y los panameños, venezolanos, colombianos y público internacional, lo esperaron hasta las 2 de la madrugada.

Los miles de asistentes recibieron con aplausos a Jorge Celedón, quien por dos horas interpretó sus grandes éxitos como: Ay hombre, Parranda en El Cafetal, Cuatro rosas, Sin

perdón y Esta vida.

Rosa de Espil, escribió en su red social: "la presentación de Jorgito fue excelente; la gente en Panamá quedó feliz. Él es único, auténtico, adorable y un orgullo de Colombia. Es increíble su éxito en Panamá. La gente coreaba sus canciones!. Fue emocionante".

Ante el clamor de "otra,



Jorge Celedón durante concierto.

otra, otra", y el agite de la bandera colombiana, Jorge Celedón, agradeció el respaldo del público y se despidió cantan-

do "Qué bonita es Esta vida"... el más exitoso concierto vallenato del presente año.

# Omar Geles habló sobre la discusión con Ana del Castillo: "Quiero lo mejor para ella siempre"

Por una presunta disputa entre Omar Geles y Ana del Castillo no saldría al aire el álbum musical en el que trabajaban juntos.

Tras hacerse público que por una presunta disputa entre el cantautor Omar Geles y la también cantante Ana del Castillo no saldría al aire el álbum musical en el que trabajaban juntos, Geles dio una entrevista a un medio nacional en la que habló sobre el tema.

El programa de farándula 'Lo Sé Todo', en una entrevista exclusiva con el compositor, le preguntó sobre lo sucedido, pero él evadió el tema respondiendo: "Bueno, bien, Ana es una hermosa mujer, una cantante grande del vallenato y queremos lo mejor para ella siempre", por lo que el medio



Ana del Castillo y Omar Geles.

asume que están resolviendo las diferencias o en su defecto, que la relación se mantiene intacta.

Omar Geles señaló que en diferentes ocasiones le ha regalado consejos a su colega y que seguirá componiendo canciones para alegrar a la gente a través de su música.

Cabe recordar que el álbum de la intérprete de 'Ya es mío' tenía fecha de lanzamiento el 12 de octubre del 2021, incluso, en septiembre del año pasado presentó el sencillo 'Cuando te veo' de la autoría de Omar Geles, con su respectivo video.

# "Talento en Valledupar para la actuación hay, pero falta apoyo": actor John Bolívar

Para el actor, en el Cesar hay muchos talentos para la carrera actoral pero carecen de apoyos gubernamentales.

Talento hay, pero falta apoyo gubernamental. Al menos esa es la conclusión del actor y director de cine y televisión, John Bolívar, sobre la actualidad de las artes escénicas en Valledupar y el Cesar, a propósito del Día Internacional de la Actriz y el Actor, que se celebró este 26 de agosto en todo el país.

Para el actor que interpreta al juglar Chico Bolaños en la novela de Leandro Díaz, en el Cesar hay muchos talentos para la carrera actoral pero carecen de apoyos gubernamentales.

"Aquí todo el mundo tiene talento para la actuación, el talento existe, pero el talento sin trabajo no es nada, absolutamente nada. Sin talento tampoco hay nada, pero se requiere trabajo, disciplina y formación", señala el director vallenato.

Quien fue jefe de casting



John Bolívar, actor y director de cine y televisión oriundo de Valledupar.

de Betty la fea aseguró que los mandatarios no entienden que las artes y la cultura "son el eje transversal de toda transformación revolucionaria y

esenciales para un verdadero desarrollo".

"Por los lados de la institucionalidad la actualidad del teatro es deprimente, triste,

porque no entienden que es cultura. Estamos fregados con estos mandatarios que no tienen gusto por la cultura. Desesperanzador", afirma.

No obstante, Bolívar destaca que actualmente hay grupos como Maderos, Universidad Popular del Cesar y Facetas, que siguen haciendo teatro por cuenta propia y tratando de alimentar el teatro en las nuevas generaciones.

En cuanto al nivel de los actores locales, afirma que Valledupar ha sido favorecida por la música vallenata, porque ha producido juglares o artistas que tienen mucha importancia que obliga a las productoras a rodar en la ciudad y, por consiguiente, a fomentar la actuación.

"Se ha probado que acá todo el mundo es un actor, que íbamos a hacer una escena, no llegó el que tiene que hacer el papel y le dicen al extra y el

extra lo hace con una naturaleza impresionante", concluyó Bolívar.

El Día Internacional de la Actriz y el Actor rinde homenaje a aquellos hombres y mujeres del género del cine, televisión y teatro que con su talento brindan lo mejor de sí mismos en el mundo de las artes escénicas.

"Los actores y actrices transmiten la esencia de los personajes que interpretan con dedicación y pasión, construyendo espacios para el arte y la reflexión, siendo capaces de transmitir las más profundas emociones", señala el portal datoposta.com.

La actuación es uno de los oficios artísticos más antiguos de la humanidad. La efeméride se celebra en memoria de San Ginés de Roma, un actor del siglo III considerado un mártir por la iglesia católica.

## NACIONALES

# Colombia invita a descarbonizar la economía de los países de la CAN, mediante la protección del Amazonas y la reindustrialización

El Presidente, Gustavo Petro, instó, además, a establecer una red de energía eléctrica integrada en la región, a través de fuentes limpias.

El Presidente de la República, Gustavo Petro, propuso este lunes a sus pares que integran la Comunidad Andina (CAN) avanzar en la descarbonización de las economías, con la protección de la selva del Amazonas y la que denominó la reindustrialización de los países.

Así lo expresó durante su participación en la XXII Reunión del Consejo Presidencial de la CAN, que se llevó a cabo en Lima, Perú.

En la intervención de Mandatarios, el Presidente Petro aseguró que adoptar medidas que permitan ese cambio en el desarrollo de los países se fundamenta en la crisis climática, y en como esta puede llevar a la extinción a la humanidad.

“Por eso, la Comunidad Andina debe tomar este tema de la crisis climática como uno de sus ejes centrales, en su acción presente y futura. La ciencia ha determinado que nos podemos extinguir. Quizás

ninguno de estos 22 consejos (presidenciales andinos) tuvo ante sí, el escenario de una posible extinción de la humanidad. A veces olvidamos la ciencia, a veces no le damos importancia, pero debería ser el principal problema a asumir por cada rincón, por cada país del planeta”, dijo.

Explicó que es el momento de la que llamó planificación multilateral como Estados, y una primera tarea es la de establecer una red eléctrica integrada de energías limpias para toda la región.

“Una planificación multilateral debería aparecer, como bien lo propusiera la CEPAL, en la fundación misma de la Comunidad Andina: la planificación de, por ejemplo, tener una red eléctrica integrada con fuentes de energía limpia, exclusivamente. Este sería un aporte en la mitigación de la crisis climática”, agregó.

Añadió que la red prácticamente está, y lo que hay que hacer es llenarla de fuentes



Foto: Presidencia de la República.

limpias de energía, y las fuentes están. “Nuestra región está llena de sol, llena de vientos, llena de agua”, afirmó.

Recordó que alguna vez escuchó un discurso de presidentes por televisión, hablando de la integración suramericana, y cómo está debía ser similar a la de la Unión Europea, que comenzó con la integración energética, pero lo hacían sobre la base del carbón, del petróleo, del gas. “Y muchos aquí son potencia en el petróleo y en el gas; sin embargo, ese

mundo va en extinción, se está acabando. Si no se acaba ese mundo, se acaba la humanidad”, resaltó.

“Luego aquí tenemos la oportunidad de planificar otra vía, que es, precisamente, una integración energética. Entre más barata sea la energía eléctrica en nuestros países, más posibilidades de desarrollo; solo que las fuentes de esa energía deben ser limpias, el sol, el agua, los vientos. Y empezar en el corto plazo, porque no tendremos más tiempo”,

puntualizó.

## Reindustrialización de los países de CAN

El Jefe de Estado de Colombia insistió en que todos los temas planteados, como la mayor fortaleza en la integración, más planificación, descarbonización de la economía, a partir de tratados para la protección de la selva amazónica y de la red eléctrica con fuentes limpias, conducen a la industrialización de las naciones.

“Es como podremos plantear, como al inicio de esta comunidad se dijo como un propósito y objetivo, la industrialización de nuestros países. País que no se industrialice es pobre. La riqueza se genera en la agricultura y en su industrialización, por ejemplo”, añadió.

Y, recordó, como los fundadores de la CAN dijeron, los mandatarios deben impulsar la reindustrialización, o la industrialización en términos del siglo XXI, de los países latinoamericanos.

# Armando Benedetti y Nicolás Maduro se reunieron en Venezuela: de qué hablaron

El embajador fue recibido en la sede del gobierno venezolano con honores militares. Estuvo acompañado de su esposa, Adelina Guerrero.

Este lunes, el embajador de Colombia en Venezuela, Armando Benedetti, se reunió con Nicolás Maduro en el Palacio de Miraflores. “A esta hora nos recibe en el Palacio de Miraflores el presidente Nicolás Maduro, ante quien presento cartas credenciales como embajador de Colombia en Venezuela. Hablamos sobre la urgencia de restablecer los lazos de amistad que nunca se debieron romper”, escribió Benedetti en su cuenta de Twitter.

Previo a dicho encuentro, Benedetti se posesionó virtualmente como embajador y luego tuvo una reunión con el canciller venezolano, Carlos Faría. De esta forma, el embajador presentó sus credenciales ante el gobierno del país vecino y así pudo iniciar oficialmente las funciones encomendadas por el presidente



El embajador de Colombia en Venezuela se reunió con Nicolás Maduro.

Gustavo Petro.

El encuentro entre Maduro y Benedetti empezó sobre las

5 de la tarde, hora colombiana. La charla duró cerca de media hora y estuvo enfocada en “la

urgencia de restablecer los lazos de amistad, pero de manera organizada para que sea un éxito”. Hablaron de temas económicos, especialmente sobre la propuesta de una legislación que permita a los dos países intervenir en infraestructura que impacte en el desarrollo de la frontera entre ambos países.

Benedetti le propuso a Maduro un encuentro con el presidente Gustavo Petro en algún punto de la frontera colombo-venezolana y tentativamente durante octubre. Además, el embajador colombiano aseguró que no pretende meterse en asuntos internos de Venezuela. “El objetivo es comercial, las relaciones diplomáticas, los conciudadanos que están en territorio venezolano, la parte social, cultura, el transporte, turismo, básicamente eso. No

vengo a inmiscuirme en temas del presidente Maduro”, aseguró para la revista Semana.

El exsenador está en Venezuela desde el domingo 28 de agosto, y como primera acción para el restablecimiento de las relaciones con el vecino país, anunció la reapertura de la frontera entre las dos naciones, la cual es esperada por vendedores informales y empresarios tanto colombianos como venezolanos.

Por su parte, el embajador de Venezuela en Colombia, Félix Plasencia, también llegó el pasado domingo 28 de agosto a Bogotá como parte del restablecimiento de las relaciones binacionales. El funcionario manifestó que la primera tarea será reconstruir las sedes diplomáticas que están abandonadas.



Si no recibe nuestro periódico en PDF vía WhatsApp, lo puede visualizar y descargar en nuestra página web ¡Todos los días!

[www.guajiranews.com](http://www.guajiranews.com)



¡LÉELO Y PÁSALO!

## CIENCIA & TECNOLOGÍA

# La medusa inmortal desvela sus secretos para la vida eterna

Investigadores de la Universidad de Oviedo secuencian el genoma de un animal que puede volver a ser joven una vez alcanzada la madurez

Hay animales que viven mucho tiempo, como las tortugas o las ballenas boreales. Otros parecen inmunes al cáncer, como los elefantes o el ratón rasurado. Los hay que ni cortándoles la cabeza dejan de regenerarse, como las planarias. Hay incluso unos bichitos microscópicos, los tardígrados, que sobrevivirían a casi todos los cataclismos imaginables. Pero no hay otro animal que sea capaz de hacer lo que hacen algunas especies de medusas: una vez que llegan a la edad adulta pueden deshacer el camino, volviendo a ser jóvenes. Ahora, investigadores de la Universidad de Oviedo han secuenciado su genoma, desvelando las claves para que sea biológicamente inmortal. Esto podría dar pistas para el envejecimiento y el deterioro celular en otras especies, como la humana.

La *Turritopsis dohrnii* es una pequeña medusa que se puede encontrar desde el Pacífico hasta el Caribe, pasando por el Mediterráneo. Perteneció a la familia ampliada de las anémonas y los corales. Muchas de las especies de este grupo tienen capacidades de regeneración celular que ya las quisieran los humanos. Pero la *T. dohrnii* va más allá. En condiciones normales, su ciclo vital se divide en cuatro partes: tras la unión de los gametos masculino y femenino aparece una larva o plánula. Después se fija en el lecho marino como pólipo, igual que las anémonas. Pero mientras estas viven y mueren pegadas a la roca, los pólipos

de la protomedusa se liberan como éfiras, la fase previa a la madurez sexual, que alcanzan ya como medusas. Estas se reproducen de forma sexual y vuelta a empezar. Pero si las condiciones no son normales, si se estresan por alguna amenaza ambiental, se dan la vuelta: tras reproducirse pueden regresar a las fases anteriores, volviendo a ser pólipos.

Además, por lo que sabe la ciencia, pueden repetir el proceso de forma indefinida, algo que no pueden otras medusas. Por eso se dice que son biológicamente inmortales. Obviamente, se las puede comer un depredador o caer en manos de un bañista, pero no mueren de viejas.

La capacidad de la *T. dohrnii* para rejuvenecer fue lo que llevó al equipo que dirige el científico Carlos López Otín en el Instituto Universitario de Oncología de la Universidad de Oviedo a estudiarla. No es la primera vez que su laboratorio escudriña en los genes de algún animal. En 2018 secuenciaron el genoma de George, último representante de las tortugas gigantes de las Galápagos, que murió hace una década tras vivir unos 100 años. También participaron en descifrar el código genético de la ballena boreal o el de otro ser también apodado inmortal, los tardígrados. Ahora, y en un trabajo solo de investigadores de distintos departamentos de la universidad ovetense, han secuenciado por primera vez el genoma de esta medusa y lo compararon el de una pariente



Una vez alcanzada la edad adulta la *Turritopsis dohrnii* es capaz de volver al estado pólipo si las condiciones ambientales son adversas, pero en laboratorio han visto que la reversión también puede ser espontánea.

cercana, la *T. rubra*, que sí es mortal. Sus resultados, publicados en la revista científica PNAS, muestran por qué se ha ganado el título de medusa inmortal.

La bióloga marina María Pascual es coautora de la investigación. Con la ayuda del acuario de Gijón, montaron peceras en el laboratorio para las medusas, a las que alimentaban con crustáceos. Idearon secuenciar el genoma en distintos momentos del ciclo vital a medida que el animal iba creciendo. “Si se producía un cambio genético durante la reversión, debería ser por algo importante”, dice. Y no vieron un cambio, sino varios y todos relacionados con la replicación y reparación del ADN. Por ejemplo, los observaron en los genes que intervienen en el estrés oxidativo. También vieron novedades relacionadas con diversos aspectos de la senescencia celular, como la longi-

tud de los telómeros. “Lo que hace especial a este animal es la sinergia de todos esos cambios, que hacen que esta medusa pueda rejuvenecer”, señala Pascual.

En su vuelta atrás, la medusa adulta va empujando y cambiando en paralelo la estructura de sus tejidos. A nivel genético, observaron que unos genes dejaban de expresarse, es decir, de generar proteínas y sus funciones, mientras que otros se activaban. Es el caso del gen GLL3, que interviene en la diferenciación de las células madre pluripotentes en cualquier otro tipo de células. La *T. dohrnii* tiene el doble de copias de este gen que la *T. rubra* y todos están activos en el momento de la reversión. Esta inversión del proceso de diferenciación celular se conoce como transdiferenciación y, aparte de lo logrado por los humanos en los laboratorios, es un fenómeno rarísimo en la

naturaleza. “La célula vuelve al punto cero”, dice Pascual.

Dido Carrero es biólogo molecular del Observatorio Marino de Asturias y coautora de la investigación. “Esta medusa es el único animal capaz de revertir desde un estado diferenciado ya en la edad adulta”, asegura. Hay otras medusas capaces de hacerlo, pero siempre antes de la madurez sexual. Para Carrero ahí está el poder de la *T. dohrnii*, “en la activación de los genes relacionados con el estado de pluripotencia de las células”. Ya de partida, este animal tiene un mayor número de copias de los genes implicados en la replicación celular y la reparación del ADN que la *T. rubra*. Esta duplicación hace que la primera medusa disponga de “mecanismos celulares más eficientes”, escriben las autoras del estudio, que la segunda.

El autor sénior de la investigación es López Otín que, como él dice, lleva 35 años investigando los mecanismos celulares del cáncer. “Lo que he aprendido en este tiempo es que las células pueden volverse egoístas, viajeras e inmortales. Entender el cáncer exige estudiar otros mecanismos y procesos de inmortalidad. De ahí nuestro interés en esta medusa”, apunta. Otra cosa que ha aprendido el catedrático es que “la inmortalidad es indeseable, el envejecimiento es inexorable, pero que la longevidad es extraordinariamente plástica y la *T. dohrnii* lleva esta plasticidad al límite”

Fuente: Efe.

## Meta tendrá su casco de realidad virtual en octubre de 2022

Se espera que los nuevos visores sean capaces de replicar las expresiones faciales de los usuarios.

Mark Zuckerberg, director ejecutivo de Meta, anunció de manera oficial que dentro de la compañía trabajan en unos nuevos visores de realidad virtual que estarán disponibles a partir de octubre, cuando sean lanzados en el evento Connect, organizado por la compañía desde el año pasado, tras anunciar el cambio de nombre de la organización con motivo de sus nuevos proyectos e inversiones en el metaverso.

El CEO de una de las compañías más famosas del mundo confirmó la llegada de un nuevo dispositivo de este tipo en el podcast de “The Joe Rogan Experience”, presentado en Spotify, en el que también contó que la característica agregada de este nuevo modelo de visor es el seguimiento ocular y facial



Estos nuevos visores serán lanzados en octubre de este año.

que le permitirá a sus usuarios contar con nuevas herramientas para socializar dentro del metaverso.

Zuckerberg, durante su participación en este programa radial, dio a entender que el

objetivo de esta nueva característica de seguimiento visual es llevar a la realidad virtual la comunicación no verbal en la que influyen enormemente las expresiones faciales. Concretamente explicó lo siguiente:

“Ahora el paso a seguir es tener el rostro de nuestros usuarios monitorizado, de tal manera que tu avatar no sea solo una cosa inmóvil, sino que si sonríes, frunces el ceño, haces un puchero o cualquiera que sea tu expresión, se pueda replicar en tiempo real”.

Este nuevo desarrollo de Meta haría parte de un proyecto llamado Cambria, que fue mencionado en la convención Connect del año pasado por el mismo Zuckerberg, en la que ya había dado indicios acerca de estos nuevos visores.

Para ese entonces, el empresario aseguró que se encontraban desarrollando unos nuevos cascos de realidad virtual que serían compatibles con los Quest 2 y que además de presentar mayor resolución, permitirían replicar en los avata-

res las expresiones faciales y movimientos oculares reales de personas que los usen.

Igualmente, en mayo de este año el CEO de Meta publicó una fotografía pixelada usando uno de estos visores, por lo que no se puede ver con claridad cual será su diseño. Acompañando a la publicación, una descripción indica que se trata de un dispositivo de gama alta que será lanzado a finales de este año y ofrecerá una mejor resolución de imagen y contraste de colores.

Mark Zuckerberg terminó por confirmar que estos nuevos cascos de realidad virtual serán presentados de manera oficial en octubre, posiblemente en medio de la convención Connect, lo que aún no se sabe es si harán parte del proyecto Cambria.

¡LÉELO Y PÁSALO!

# DEPORTES

El colombiano se sentía a tope desde Andorra

## Egan Bernal presionó a entrenadores y mánager de Ineos para volver a competir

Egan Bernal tardó un poco más de 6 meses para regresar oficialmente a la competencia ciclística luego del accidente donde casi pierde la vida y que le representó lesiones graves y fracturas. El colombiano estaba presupuestado para la Vuelta a Burgos en España, pero fue hasta el Tour de Dinamarca hace dos semanas que se subió a la biela.

Bernal ya venía dando

muestras de un estado físico aceptable y el campamento de altura en Andorra durante el mes de julio era muestra de ello. Su equipo aún lo quería arriesgar a él ni los resultados de sus compañeros, pero el propio Egan fue quien tuvo que meter presión para que le dieran luz verde y regresar.

"La verdad lo viví con mucha presión. Me tocó presionar al equipo a tope para que

el equipo me dejara competir... Me fui recuperando rápidamente y, ya cuando me vi en esa situación que podía competir, empecé a hacer llamadas presionando al entrenador, presionando a los directores, al mánager", reveló Bernal en diálogo con 'Mundo Ciclístico'.

Y agregó: "Por fin se decidió que iba a competir en Dinamarca porque supuesta-

mente iba a ser una carrera tranquila, que terminó siendo super dura".

### El diálogo con el médico

"Tiene que hacer una decisión muy importante en su vida, y es a ver si va a volver a competir o no a nivel profesional, porque si vuelve a tener una caída fuerte, ahí, en la misma parte donde tiene la fractura, por bien que le vaya, va a que-

dar en silla de ruedas".

### ¿Cómo está realmente su físico para la alta competencia?

"Al ser humano estoy 10/10 recuperado. Al deportista le hacen falta 40 vatios. Estoy en el punto de que termino carreras, pero me hace falta para hacer la diferencia, para poder estar en el grupo de los buenos, de los favoritos, vamos por buen camino"

"La parte mental es muy difícil. Antes de la carrera, lo que he dicho varias veces, teniendo en cuenta la caída, el hecho de estar vivo es ganancia. Podría estar muerto, podría estar en una tumba".

"El día de la carrera estaba nostálgico por sentirme medio vulnerable, una sensación de no saber si lo iba a hacer bien, si iba a defraudar a los compañeros, a mí mismo. En los primeros kilómetros había miedo, iba frenando, pero cuando uno se monta en el papel, sabe que va a apoyar a un equipo, que hay personas que dependen de uno. Eso le cambia a uno el chip para que la persona que es mi líder esté lo mejor posible hasta que yo pueda. La mentalidad cambia".



## Selección Colombia: Los arqueros y su primer día de trabajo

Los guardametas trabajaron de la mano del entrenador de porteros Alejandro Otamendi. "Me llevo una gran imagen", expresó el argentino.

La Selección Colombia dio inicio al microciclo de arqueros este lunes, con la presencia de Álvaro Montero, Kevin Mier, Juan Valencia y William Cuesta en los entrenamientos que tuvieron a Alejandro Otamendi al mando.

El entrenador de porteros dejó sus sensaciones luego de esta primera jornada de prácticas y resaltó la importancia que tienen estos días de cara al futuro.

"Muy positivo, hablé con ellos cuando nos juntamos y les dije que, obviamente para mí es un honor, y también para ellos porque son los primeros convocados en esta era. Es una oportunidad para aprovechar, para conocernos, para mostrarnos", aseguró.

Otamendi también hizo énfasis en el esfuerzo que realizaron los convocados para sumarse a los trabajos y reveló lo que sería el plan para lo que se viene por parte del técnico de la Selección Colombia, Néstor Lorenzo.

"Me llevo una gran imagen

porque los chicos lo dejaron todo. Jugaron ayer, viajaron, todo salió muy lindo. Nos quedan tres sesiones más de entrenamientos con ellos, esperamos repetir estos trabajos, con otros compañeros. Trato de ver los partidos, cuando

puedo voy a la cancha, pero no es lo mismo que tenerlos acá en el día a día, es una gran oportunidad para arrancar este microciclo, para potenciar arqueros", agregó Otamendi.

Cabe resaltar que José

Luis Chunga estaba citado también para este microciclo, pero una lesión lo dejó por fuera de los trabajos que se adelantan en la sede de la Federación Colombiana de Fútbol.

De esta manera arranca-

ron los entrenamientos de Néstor Lorenzo con la Selección Colombia, que tiene previsto enfrentar en Estados Unidos a Guatemala y a México, los próximos 24 y 27 de septiembre, respectivamente.



¡LÉELO Y PÁSALO!

Toque la pantalla  
para contactarlos vía  
WhatsApp



HP  
Home Palace

PERSIANAS  
**BLACKOUT**  
LO MEJOR EN ESTILO PARA  
TUS VENTANAS



Cra. 7#10-40  
Riohacha, La Guajira



3008341077



homepalace2020@gmail.com



@homepalace2020



Home Palace

¡LÉELO Y PÁSALO!

“ **GUAJIRA NEWS** ”  
**DEMASIADAS PERSONAS SOBREALORAN LO QUE NO SON Y  
SUBESTIMAN LO QUE SON**  
*¡Tu Periódico, el de todos* ”

— Malcolm S. Forbes

 **Dirección General**  
 Rita Pimienta Arredondo  
dirección@guajiranews.com  
 RITAPIMIENTA  
 (+57) 300 508-74-45

 **Gerencia General**  
 Helen Pimienta Arredondo  
gerencia@guajiranews.com  
 HELENPIMIENTA  
 (+57) 300 834-10-77

 **Oficina Comercial**  
 Alexandra Mejía  
ventas@guajiranews.com  
 (+57) 301 330-83-00

 **Diseño y Diagramación**  
 Equipo GN Comunicaciones S.A.S  
diagramadorgn@gmail.com  
 GuajiraNews

¡LÉELO Y PÁSALO!